



Au cœur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin

 **Télécharger**

 **Lire En Ligne**

[Click here](#) if your download doesn't start automatically

Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin

Catherine Benoît

Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin Catherine Benoît

 [Télécharger Au coeur des ténèbres de la friendly island: Mig ...pdf](#)

 [Lire en ligne Au coeur des ténèbres de la friendly island: M ...pdf](#)

Téléchargez et lisez en ligne **Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin Catherine Benoît**

228 pages

Extrait

Extrait de l'avant-propos

Engagement

La recherche qui a motivé la genèse de ce livre a commencé au milieu des années 1990. En 1993, l'Association pour la promotion de la santé à Saint-Martin (APSSM) et des médecins de l'hôpital de Marigot souhaitaient comprendre les raisons de l'évitement de l'hôpital par des patients atteints par le VIH. La population touchée semblait alors être essentiellement d'origine étrangère ; nous verrons plus loin que les patients d'origine française, qu'ils fussent saint-martinois, métropolitains ou guadeloupéens, se faisaient dépister et suivre dans d'autres îles. Elle était constituée d'hommes arrivant en phase terminale, alors qu'ils pouvaient avoir été diagnostiqués des années auparavant, mais n'étaient jamais revenus pour une consultation, ou bien de femmes diagnostiquées porteuses du virus pendant leur grossesse et quittant l'hôpital quelques heures après leur accouchement, que l'équipe médicale ne revoyait plus. Du fait de la force des systèmes médicaux traditionnels dans les îles d'origine, l'hypothèse de recherche de départ était que les représentations culturelles de la maladie pouvaient rendre compte de ces conduites. En réalité, les enquêtes de terrain ont révélé que les obstacles juridiques et politiques à l'accès aux soins, amplifiés par les politiques migratoires de l'État français dans la région, rendaient compte de cet évitement des institutions sanitaires, dévoilant comment la «Friendly island», ainsi qualifiée par l'office de tourisme, est pour les résidents étrangers comparable au «coeur des ténèbres» dont nous parle Joseph Conrad.

L'essentiel de la recherche de terrain a été accompli lors de longs séjours à Saint-Martin et en Haïti, pendant plusieurs mois chaque année, entre 1995 et 2000, puis a été enrichi d'un séjour de six mois en Haïti en 2005 et, depuis, de courts séjours dans ces deux îles. J'ai décidé d'entreprendre l'écriture de ce livre lors des journées inter-COREVIH (Coordination régionale de la lutte contre le virus de l'immunodéficience humaine) des départements français de la Caraïbe organisées en octobre 2006 à Saint-Martin, pendant lesquelles j'avais donné une conférence sur les critiques que l'anthropologie médicale propose du concept de culture concernant l'épidémie du VIH/Sida. Les questions et discussions qui avaient suivi m'avaient étonnée de par leur vivacité et le fait qu'elles avaient continué bien après la présentation : nombre de participants pensaient que la prise en compte de la culture des patients était primordiale dans l'observance du traitement. Le public de cette conférence était constitué de soignants et de membres du secteur associatif - associations de personnes vivant avec le VIH (PVVIH) de plusieurs îles de la Caraïbe, associations de communautés étrangères, associations d'obédience religieuse, d'organisations non gouvernementales (ONG) et d'acteurs politiques, je prenais alors conscience que le débat sur l'approche politique et culturaliste ne faisait que commencer dans ce milieu constitué d'associations antillaises nouvellement créées, ou d'associations françaises venant pour la première fois aux Antilles. Je découvrais également que considérer la culture comme déterminant de la santé était en train de devenir un marché lucratif pour des acteurs de santé publique institutionnels et associatifs. Ces journées inter-COREVIH rejoignaient les réactions à des ateliers que j'avais coordonnés la semaine précédente en Haïti. Ces ateliers sur l'approche que les sciences sociales proposent de l'épidémie au VIH étaient organisés par le Fonds des Nations Unies pour la population (FNUAP) et étaient destinés aux associations de PVVIH, aux ONG, aux centres de soins et aux organisations internationales. Déjà, la critique d'une approche culturaliste décontextualisée avait suscité des résistances de la part de participants qui développaient des collaborations avec des officiants du vodou en vue du diagnostic et de la prise en charge des PVVIH par ces derniers. Présentation de l'éditeur
Cet ouvrage décrit les parcours de soins, entre biomédecine, médecines traditionnelles et religions des

personnes vivant avec le virus de l'immunodéficience humaine (VIH) suivies entre 1994 et 2012 au Centre hospitalier Louis-Constant-Fleming (hôpital de Saint-Martin, Antilles françaises). Ces parcours s'inscrivent dans différents espaces transatlantiques : l'île de Saint-Martin, Haïti, la France hexagonale et les États-Unis. L'analyse ne s'arrête pas à la scène de l'hôpital, mais présente également les contextes économiques et politiques dans lesquels les itinéraires des patients et les pratiques biomédicales s'insèrent. Le livre propose une approche théorique des espaces thérapeutiques dans le contexte de migrations transnationales malgré une législation très coercitive à l'égard des étrangers. L'approche multisituée a permis de suivre les itinéraires en relation avec différentes échelles locales, transnationales et mondiales et de proposer une écriture qui met en jeu plusieurs styles narratifs, reflet de ces différents niveaux. Il s'agit de la première ethnographie sur la partie française de Saint-Martin, paradis fiscal pour les investisseurs, friendly island pour les touristes, mais « coeur des ténèbres », pour reprendre l'expression de Joseph Conrad, pour les migrants. Biographie de l'auteur

Catherine Benoît, anthropologue et professeure au Connecticut College (E.-U.), mène depuis une trentaine d'années des recherches dans le champ de l'anthropologie médicale dans la Caraïbe. Elle a notamment publié *Corps, jardins, mémoires. Anthropologie du corps et de l'espace à la Guadeloupe* (Centre national de la recherche scientifique et Maison des sciences de l'homme, Paris) et a été une des coauteures des quatre volumes du collectif *Cette France-là* (La Découverte, Paris).

Download and Read Online *Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin* Catherine Benoît #WFUH3YDQARG

Lire Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît pour ebook en ligneAu coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît à lire en ligne.Online Au coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît ebook Téléchargement PDFAu coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît DocAu coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît MobipocketAu coeur des ténèbres de la friendly island: Migrations, culture et sida à Saint-Martin par Catherine Benoît EPub

WFUH3YDQARGWFUH3YDQARGWFUH3YDQARG